

▷ "Confidencial" la respuesta de Pinochet Informe completo de Videla a 50 generales sobre lo del Beagle

SANTIAGO DE CHILE, 6 de noviembre (IPS, AP, AFP, UPI y EFE). - Como "confidencial" y "privada" calificó el canciller chileno Hernán Cubillos a la respuesta enviada hoy por el general Augusto Pinochet a su colega argentino, el general Rafael Videla. Los dos jefes de Estado intercambiaron mensajes una vez finalizada la ronda de conversaciones del equipo negociador, sugiriendo los pasos a seguir en el futuro.

Cubillos descartó la posibilidad de una entrevista de ambos mandatarios en fecha próxima y agregó que "esperamos las respuestas a las proposiciones chilenas de mediación o de recurrir a la Corte Internacional de La Haya". Argentina descartó recientemente cualquiera de las dos alternativas y se pronunció por la continuación del diálogo bilateral.

En Buenos Aires, mientras tanto, 50 generales del ejército con mando en unidades y organismos de todo el país se reunieron hoy convocados por el comandante en jefe, general Roberto Viola, para escuchar un completo informe sobre el desarrollo del diferendo limítrofe con Chile, en la reunión austral de Beagle.

La información de que el gobierno argentino encargó, en astilleros alemanes, el suministro de seis submarinos y cuatro fragatas, que revela hoy el semanario germano *Der Spiegel*, ayudó a alimentar las especulaciones sobre una posible guerra con Chile en un plazo no muy lejano, según coinciden varios observadores. Según estas fuentes, Argentina estaría "ganando tiempo" para armarse y garantizar una victoria total frente a su vecino, dado que cuenta con un potencial económico cuatro veces superior.

El pedido argentino en la República Federal de Alemania totaliza un valor superior a los 2 mil millones de dólares (46 millones de pesos), y fue formulado personalmente por el almirante Emilio Massera, jefe de la Armada argentina, en el curso de una visita "de incógnito" durante el mes de octubre a ese país europeo.

La revista asegura que el gobierno de Bonn otorgó ya el correspondiente permiso para el suministro de las seis unidades submarinas, mientras que el relativo a las fragatas está aún pendiente de aprobación.

En Bolivia, entre tanto, el presidente Juan Pereda y los miembros del alto mando militar recorrieron la frontera con Chile, en el sector norte, luego que se denunciara oficialmente que una patrulla chilena incursionó en territorio boliviano el miércoles pasado. Los pobladores de Charana, Cosapa y zonas vecinas sostuvieron que Chile violó en más de una oportunidad la soberanía territorial boliviana, en estos últimos días.

La visita de la plana mayor del gobierno boliviano coincide con un discurso de Pereda —quien asumió el mando a mediados de año, luego de un golpe militar—, donde promete elecciones "limpias, responsables y serenas" en fecha no definida aún, pero probablemente antes de que finalice el próximo año.

unomásuno

Una guerra entre Argentina y Chile sería simplemente un crimen: Jorge Luis Borges

Ocho escritores argentinos y ocho chilenos hemos dicho claramente que una guerra entre Argentina y Chile no sería simplemente un crimen, sino una insensatez, declaró ayer Jorge Luis Borges, al ser interrogado acerca del conflicto argentino-chileno de estado por la disputa territorial del canal de Beagle.

"He firmado declaraciones en contra de la guerra. Si otros no lo han hecho es por autocensura", agregó.

Sobre la situación de los escritores en Argentina, Chile, Uruguay, Borges dijo: "Tengo la impresión de que hay muchos escritores que ejercen una autocensura; yo, por mi parte he hablado con toda libertad".

En relación al proceso de su obra literaria, Borges afirmó que éste se confunde con su biografía. "Siempre supe, como escritores ilustres como Coleridge y Milton —dijo— que mi destino sería literario, que estaría siempre leyendo, escribiendo".

"Mi padre una vez me dio un consejo: que leyera mucho, que sólo escribiera

cuando sintiera una necesidad de hacerlo, una urgencia de realizarlo. No te apresures a publicar, me decía; yo he dado este mismo consejo a las nuevas generaciones".

Borges contó que publicó su primer libro, *Fervor de Buenos Aires*, en 1932, cuando tenía 24 años. "El verdadero fin de mis obras completas es el de omitir de ellas ciertos libros que no me gustan", expresó.

Borges dijo que hay una obra de William Blake en donde el poeta inglés afirma que existen ciertos cuentos que no pueden ser purificados sin destrucción. "Yo pienso lo mismo, y entonces los dejo caer". Pero sigo escribiendo, creo que lo que he escrito es superior a lo que escribía antes", apuntó.

Borges dijo que sus mejores libros, según él, son *El libro de arena* (su último libro de cuentos), y luego *Historia de la noche* (un libro de poemas).

Al preguntarle si continúa sosteniendo su idea del tiempo manifiesta en *Otras in-*

quisiciones, (el tiempo es un tigre que me consume, pero yo soy el tigre) Borges contestó negativamente, y dijo que esa idea fue una especie de juego, basado en la filosofía de Berkeley. "Pero es un juego muy ingenioso, cuando lo publiqué no lo tomaba muy en serio".

"El texto —agregó— se llama *Nueva reputación del tiempo* y el adjetivo", *nueva* presupone un antes y un después, la existencia del tiempo".

Sobre las condiciones en que escribió la *Historia universal de la infamia*, relató que en esa época trabajaba en un suplemento literario semanal llamado *Crítica*, donde tenía que escribir una biografía para cada número. "Estoy arrepentido porque cuando lo escribí no podía imaginarme la infamia".

Finalmente, Borges informó que actualmente prepara un libro sobre un historiador escandinavo medieval, además que en breve se publicará en Chile una pequeña antología que ha compilado con María Kodana: *La breve antología anglosajona*.